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■今日视点

■环球短讯

科技日报北京8月 31日电 （记者刘园园）模拟大

自然中植物的光合作用，用阳光、水和二氧化碳制造出

可按需使用的化学能源，这是 2010 年美国人工光合作

用联合中心（JCAP）成立时的主要目标。5 年来该中心

的研究取得重大进展，他们首次使用高效、安全、集成

的太阳能系统分离水分子并制造出氢气燃料，新研究

的系统实验证明可将 10%的太阳能转化为化学能。

这种被称为“人工树叶”的新系统包含三种主要部

件：两个电极——一个光电阳极、一个光电阴极，还有

一层薄膜。光电阳极利用阳光来氧化水分子，产生质

子、电子和氧气。光电阴极将质子和电子结合起来产

生氢气。该系统的关键部分是塑料薄膜，它可以保证

氧气和氢气的分离。如果两种气体混合起来并被意外

点燃，可能会产生爆炸，这层薄膜可以让氢气在压力条

件下单独被收集起来，并被安全送入管道。

硅和砷化镓等半导体可以高效吸收光，因此被广

泛用于太阳能电池板中。但是这些材料遇水会氧化

（生锈），因此无法直接用于“人工树叶”系统。JCAP 的

研究人员在电极上添加了 62.5 纳米厚度的二氧化钛涂

层，在允许光照和电子通过的同时有效地阻止了以砷

化镓为材料的光电极的生锈。

新系统的另外一个突破是使用了活跃的、成本低

廉的催化剂来制造能源。光电阳极需要一种催化剂来

促使分离水分子的化学反应发生。稀有而昂贵的金属

如铂可以作为有效的催化剂。不过，该团队发现，将 2

纳米厚度的镍添加在二氧化钛薄膜表面，可以作为更

有效且更低廉的催化剂。

这一集成系统的面积约为 1平方厘米，可以将 10%

的太阳能转化为能储存的化学能，并可持续工作 40 小

时以上。JCAP 科技总监、加州理工学院化学教授纳

特·路易斯说：“这个新系统打破了人工树叶技术在安

全、性能和稳定方面的综合纪录。”

“我们的研究证实了在一个集成系统中，使用廉价

组件，高效并安全地从太阳能中生产燃料是有可能

的。”路易斯说，“当然，我们还需要继续下工夫延长系

统寿命并设计出低成本生产这种系统的方法，这两项

工作都在进行中。”

阳 光 + 水 = 氢 气 燃 料

“人工树叶”将10%的太阳能转为化学能
这种被称为“人工树叶”的新系统可利用太阳能将

水转化为氢气燃料。

当国际体坛的目光开始聚焦 2022 年北京张家口

冬奥会的时候，韩国也正在为成功举办 2018年平昌冬

奥会进行着准备。

平昌冬奥会将是继 1972 年日本札幌冬奥会和

1998年日本长野冬奥会以来，亚洲国家第三次主办这

一赛事。国际奥委会认为，冬奥会接连在韩国平昌和

中国北京张家口举行，将对提高整个亚洲的冬季体育

水平产生积极作用。

平昌所在的江原道位于纵贯朝鲜半岛的太白

山脉，海拔在 700 米以上的区域占总面积的 60%，是

韩国国内开展冬季运动最理想的地区。平昌及周

边地区去年平均气温为 10.3 摄氏度，一月份平均气

温 为 零 下 6.3 摄 氏 度 ，年 平 均 降 水 量 达 到 1082 毫

米。目前，平昌冬奥会组委会划定了以平昌奥林匹

克广场为中心的冬季运动带作为冬奥会各个项目

的比赛场地。该运动带内的每个场馆和场地距离

平昌奥林匹克广场车程都不超过 30 分钟。江原道

道知事崔文洵表示，截至 2015 年 8 月，2018 年平昌

冬奥会的场馆建设完工率已达 30%，所有的场馆将

在 2017 年底前竣工。

平昌冬奥会组委会方面表示，为成功举办平昌冬

奥会，韩国将在 5 个领域共投入 115381 亿韩元。其

中，场馆建设方面将投入 8063 亿韩元；大会支援设施

（包括媒体中心等）将投入 13239 亿韩元；广域干线交

通（指自首尔等地区通往江原道地区的交通设施）将

投入 81619 亿韩元；辅助干线将投入 6853 亿韩元；场

馆连接道路将投入 5607亿韩元。

韩国政府希望以冬奥会为契机，修建从仁川出

发，经由首尔、原州一直到江陵的铁路干线，以充分

带动和开发江原道的优质旅游资源。为了更好地

吸引来自全世界的选手和赞助企业，韩国政府 9 月

初将公布《2015 年税法修订案》，计划对于平昌冬奥

会相关外国法人和非常住外国人免收所得税和法

人税。

北京张家口成功申办 2022 年冬奥会的消息一经

公布，江原道道知事崔文洵即通过中国媒体表达了祝

贺。江原道方面表示，北京赢得举办权，将一定程度

上有效解决平昌冬奥会场馆使用问题。平昌与北京

距离很近，没有时差，平昌冬奥会后，一些雪上设施将

被拆除，而冰上设施可以作为全世界各国运动员备战

北京冬奥会的训练基地。

江原道政府方面表示，将以冬奥会为契机，与北

京和中国其他地区加强交流，这对政治、经济、文化等

各个领域都会产生积极的促进作用。江原道襄阳国

际机场方面也表示，今年 9 月起韩国易斯达航空将开

通前往中国南昌、太原、长春、无锡、武汉、张家界、常

州、福州等城市的 9条航线，以加快促进江原道地区旅

游事业发展。9月 15日至 17日，江原道还将在北京举

办中国事务所开所仪式，并举办平昌冬奥会的相关宣

传活动。 （科技日报首尔8月31日电）

魅 力 冬 奥魅 力 冬 奥 激 情 平 昌激 情 平 昌
——2018年韩国平昌冬奥会准备工作有序进行

本报驻韩国记者 薛 严

8月30日，在澳大利亚悉尼，行人在曾经的货运铁道上行走。
当日，澳大利亚悉尼最古老的货运铁道低调变身成步行道。没有剪彩，没有开通仪式，天一亮，一条约

500米长的步行道正式成为公共娱乐空间，并配有自行车道、绿化带、儿童戏水区、舞台等设施。这里曾是悉
尼重要的商业货物运输线的一部分，自20世纪80年代开始被逐渐废弃。2011年，悉尼市重新规划并开工建
设，建成后的步行道连接悉尼中央火车站和达令港，为市民和游客的出行带来了方便。

新华社记者 金林鹏摄

科技日报北京 8月 31日电 （记

者华凌）一个国际联合研究团队的最

新研究表明，新型无线心脏起搏器可

让部分心脏病患者免遭手术之痛，标

志着心脏起搏器发展的又一个里程

碑。相关论文近日发表在《新英格兰

医学》杂志网站上，并提交给了在伦

敦召开的欧洲心脏病学会会议。

与传统的心脏起搏器相比，新的

起搏器不需要发电机和线路。专家

们估计这个小型心脏起搏器能适用

于 30%的患者。新研究中，加拿大、澳

大利亚和美国的医生将这种微型心

脏起搏器植入到 500 多人的身体中。

6 个月后，近 7%的患者报告有副作

用。相比之下，约 10%的患者遭受了

使用普通起搏器的并发症。

一些医生说，目前技术上还有存

在一些安全问题，并警告患者不要急

于采用。美国心脏协会克里斯托·弗

格兰杰博士说：“这是起搏器发展的

又一个里程碑。不过，医生需要时间

来学习如何使用这项新的技术，以避

免潜在的问题。我会告诉病人，除非

有一个令人信服的理由，才可以放心

地成为首批采用这项技术的人。”

这个小型心脏起搏器已经在欧

洲获得批准，未来也有可能提交给美

国食品和药物管理局。出于对报道

的一个并发症的担忧，去年这种设备

的研究在欧洲曾两次被叫停。欧洲

许多医生仍然对新设备抱以警惕的

态度，其价格至少是普通设备的两

倍。西班牙心脏病学会主席拉蒙-若

泽博士说，他在去年的 12 个病人中，

只植入了一个新的心脏起搏器，而大

约有 500名患者采用了传统的心脏起搏器。

据称，这种微型心脏起搏器还缺乏一些通用的功

能，如跟踪不规则的心脏节律等，患者将不得不到医院

接受检查。但领导此项研究的纽约西奈山医院的维韦

克·瑞迪博士称，是否采用这种新的心脏起搏器，主要

取决于医生和病人的交流，有些患者对小一些的心脏

起搏器更感兴趣。
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科技日报特拉维夫8月 31日电 （记者冯志文）近

日，一个来自以色列特拉维夫大学和 NRGene 基因公

司的科技小组宣布绘制出野生二粒小麦基因组图谱。

他们用一个月的时间，首次破译了被称为“小麦妈妈”

的二粒小麦的基因组序列。这项成果有助于促进高

产、抗病小麦新品种的研发，为缓解全球粮食危机发挥

作用。

野生二粒小麦是今天硬粒小麦和面包小麦的祖

先，是人类最早培育的作物之一，大约在一万年前已

开始在中东地区耕种。“完成对二粒小麦基因组图谱

的绘制是自 1906 年亚伦阿伦森证明了二粒小麦是各

种耕作小麦之本后，最重要的科研成果。”NRGene 首

席执行官吉尔·罗恩博士介绍说，“这项成果对全球

小麦研究至关重要。有了二粒小麦的基因组图谱，

无论是大学的科学家，还是全球种子研发中心及大

型育种公司，都能更加方便地培育出高产、有更好抗

病性状、能更好适应干旱和高热等极端环境的小麦

品种。”

科学家举例说，野生二粒小麦中含有丰富的铁

和 锌 ，可 以 自 然 而 然 地 与 现 有 的 种 植 小 麦 杂 交 ，从

而把这一性状转移到新作物品种中，减少那些以小

麦 为 主 粮 群 体 的 营 养 不 良 。“ 这 种 影 响 是 世 界 性

的，”为改善小麦性状投身此项科研工作超过 10 年

的 阿 萨 夫 博 士 说 ，“科 学 家 现 在 能 够 识 别 二 粒 小 麦

中的关键基因，可以通过传统育种方法进行商业开

发 ，研 发 各 种 适 应 极 端 条 件 的 新 品 种 ，增 加 全 球 粮

食供应。”

位于耐斯茨奥纳市的 NRGene 基因公司是一家

拥 有 领 先 技 术 的 基 因 大 数 据 公 司 ，它 运 用 独 特 的

软 件 和 算 法 来 揭 示 动 植 物 的 复 杂 性 和 多 样 性 ，它

开 发 的 技 术 工 具 已 被 很 多 领 先 育 种 公 司 和 科 研 团

队采用。

野生二粒小麦基因组图谱出炉

新华社东京8月 31日电 （记者蓝建中）年轻女

性比较容易患厌食症。日本研究人员发现，如果女

性在十几岁时患上厌食症，其脑部也会缩小，厌食症

不仅需要心理治疗，还有必要治疗脑。

对于厌食症，目前的心理疗法效果有限，只有不

到 50％的厌食症患者能够在 4至 10年内痊愈。

日本福井大学的研究人员利用磁共振成像观察

了 20 名女性厌食症患者的脑部，这些患者年龄为 12

至 17 岁不等。研究人员将她们与 14 名 11 至 16 岁健

康女性的脑部比较后发现，厌食症患者的脑部由于

身体瘦弱等因素影响，整体上比健康女性小 10％。

其中额下回缩小得最多，左侧比健康女性小

19.1％ ，右 侧 比 健 康 女 性 小 17.6％ 。 患 者 年 龄 越

大，额下回就越小。额下回是负责控制欲望、冲

动和遏制行动的部位。研究人员认为，由于“不

想胖”的愿望处于无法遏制的状态，人就会患上

厌食症。

论文发表在新一期《科学公共图书馆综合》杂志

网络版上。领导该项研究的藤泽隆史指出，厌食症

不仅需要心理治疗，还需要恢复额下回的体积来治

疗。利用此次成果，人们也许能够找到治疗厌食症

的有效方法。

厌 食 症 患 者 脑 部 会 变 小

新华社北京8月30日电 （记者李雯）此前研究

显示，一些睡眠不足的儿童容易发胖，但一直没有研

究指出睡眠究竟如何影响儿童的食物摄入量。英国

研究人员最新研究认为，睡眠不足 11 个小时的学龄

前儿童，尤其是他喜欢的零食，从而容易发胖。

专家认为，学龄前儿童一天的睡眠以 11至 12小

时为佳。而此前针对成年人的研究表明，睡眠不足

会让其大脑发出指令，多吃点食物来补偿。

英国伦敦大学学院的研究人员在最新一期《国

际肥胖症杂志》上报告说，1008 名 5 岁大的儿童参与

了调查，这些儿童的平均睡眠时间为 11 个半小时。

结果显示，睡眠不足 11 个小时的儿童与睡眠能达到

11 个小时的儿童相比，前者比后者更想吃合自己胃

口的食物，且前者比后者更易发胖。

研究人员建议家长，为了防止孩子发胖，可以考

虑让睡眠不足的孩子别看到那么多合胃口的食物。

当然，最重要的还是家长要想方设法保证孩子的睡

眠。

研究人员指出，不管对成年人还是儿童来讲，睡

眠不足都会让人报复性地想多吃。而现今社会由于

美味而又高能量的食物唾手可得，睡眠不足易想吃

就更值得让人警惕。

孩子睡不足更想吃东西

科技日报北京8月31日电 （记者华凌）德国马

克斯普朗克研究所的一项研究显示，在过敏季节，空

气污染伴有气候变化是一对影响人们打喷嚏、鼻塞

和哮喘的主因。

该研究发现，气体、二氧化氮和地面级的臭氧在

一定的过敏源中引起某些化学变化，增加了这种效

应。与全球气候变化相结合，可以有助于解释为什

么过敏越来越流行。

马克斯普朗克研究所乌尔里希博士说:“科学家

一致怀疑空气污染和气候变化导致了全世界范围过

敏患病率的增加。但这一现象背后的化学过程难以

被证明。我们开始着手研究在过敏的蛋白质中是怎

么化学改性的，以及其是如何影响过敏的。”

在美国，约 5000万人遭受鼻敏感，并且这一数字

还在攀升。

在此之前，研究人员在探索为什么引起过敏的

物质会在空气中发生变化。在这个工作基础上，他

们决定更深入地检测与交通有关的污染物是如何增

强这些过敏源的。

通过实验室试验和计算机模拟，他们研究了不

同浓度的臭氧和二氧化氮物对桦树主要花粉过敏原

Bet v1的影响。

研究人员确定，臭氧层的主要组成是烟雾，氧化

一种氨基酸，即酪氨酸，有助于形成 Bet v1 蛋白质。

这一转换包括活性氧中间体，并把蛋白质绑定在一

起，改变它们的结构和潜在的生物效应。当这种情

况发生时，交叉结合的蛋白质会变成更多潜在的过

敏源。

研究团队还发现，汽车尾气中的二氧化氮，明显

改变了过敏蛋白 Bet v1的极性和绑定功能。研究人

员预测，连同臭氧层的效应，身体会对这些颗粒物产

生过敏，特别是在潮湿、湿润和烟雾的环境下。

研究人员计划确定其他致敏蛋白的改性，与

生物医学研究人员合作，研究其对人类免疫系统

的影响。

研究人员说：“我们的研究显示，过敏蛋白质

的化学改性可能会在增加全世界的过敏率上发挥

重要的作用，随着污染物水平的增长，将会有更多

的蛋白质改性，这些修改随之会影响蛋白质的过

敏状况。”

空气污染会强化过敏源效应

悉尼：铁道低调变身步行道


